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ATA 04/02 CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PORTO ALEG RE 1 
Aos vinte e um dias do mês de março do ano de dois mil e dois, reuniu-se ordinariamente  2 
às dezenove horas no auditório da Secretaria Municipal de Saúde de Porto Alegre, a 3 
Plenária para deliberar sobre a seguinte pauta: 1)Leitura e aprovação da ata nº03/02; 4 
2)Informes; 3) Projeto São Pedro Cidadão; 4) Relató rio de Gestão referente ao 4º 5 
Trimestre da SMS; 5) Convites. Conselheiros present es: Nei Carvalho, Erani Prado, 6 
Vanda Silva, Paulo Barbosa, Riograndino de Oliveira, Ronald Wolff, Darcy Dias, Neuza 7 
Heinzelmann, Ione Nichele, Osmar Maschio, Salimen Grigolo, Maria Encarnacion Ortega, 8 
Regina Lender (FJ), Sônia Mansur, Maria Elaine Rodrigues, Francisco Mazzuca, Maria 9 
Candida Aguiar, Sylvia Fonseca, Paulo Renato Viaro (FJ), Ana Cirne, José Pintado, João 10 
Marcelo, Valéria Pontes, Dircéia Matias, Rosa Harzheim, Ana Maria Moreira, Rosângela 11 
Schneider,  Jairo Tessari, Roger dos Santos Rosa, Irineu Grimberg, Reny Bigolin, Ana 12 
Boll, Maria Lectícia de Pelegrini, Jorge Cury, Leda Fantinelle. Não Conselheiros:   Sandra 13 
Birnfeld Kurtz, Nina de Britto, Tânia Faillace, Maria Alice Calvete, Angela Smaniotto, Katia 14 
Comerlato, Vânia Castro de Andrade, Alberto Gabellini, Rosane Panato, Deoclides de 15 
Almeida, Carolina Griebeler, Carmen Jasper, Luciano Lunardi, Mariângela Severino, Maria 16 
Lúcia Baldasso, Ana Haase, Clodomar Freitas Carlos Alberto Maidana, Rosana Cunha, 17 
Maria Cristina da Silva, Elisabete Freitas, Gerci Rodrigues, Nelci Dias, Ilse Ledur, Hosana 18 
Souza, Ewerton Luiz Breyer, Grisseldis Silveira, Mario Augusto Machado, Jane Pilar, 19 
Carlos Medeiros, Daniela Espíndola, Silvia Martins. Coordenador Humberto inicia a 20 
reunião informando que a pauta Municipalização do Murialdo foi transferida para a 21 
plenária do dia 04/04, por solicitação da Secretária de Saúde do Estado, Sra. Maria Luiza 22 
Jaeger, que não poderia estar presente na data de hoje e faz questão de participar desta 23 
discussão. A seguir, a plenária se apresenta. Após, Sra. Silvia, Secretaria Executiva,  faz 24 
a leitura dos ofícios do CLS’s Glória/Cruzeiro/Cristal, informando a nova Coordenação e 25 
representantes no CMS: Sr. Darcy Dias (coordenador), Sra. Loreci Santos (vice-26 
coordenadora), Alice Pereira (secretária), Ana Haase (vice-secretária), Janete M. da Silva 27 
e Neuza Heinzelmann (representantes técnicos), Luis Carlos Alves, Carla Lemes, 28 
Elisabete e Juracy de Oliveira (representantes usuários) e do CLS Leste, indicando a 29 
Conselheira Regina Lender como titular em substituição a Angela Arena. 1)Leitura e 30 
aprovação da ata nº03/02: Conselheira Ana Boll faz a leitura da mesma, que após 31 
correções é aprovada com 28 votos a favor e 04 abstenções. 2)Informes: Conselheira 32 
Elizabete Freitas, Coordenadora da Comissão de Fiscalização deste Conselho, convida o 33 
Sr. Secretário, Dr. Joaquim Kliemann a participar da próxima reunião da Comissão, dia 34 
04/04 às 17h 30min para discutir as Unidades de saúde fiscalizadas. Reforça o pedido de 35 
apoio técnico à Comissão e a disponibilidade de novos conselheiros para compor a 36 
mesma. Sra. Tânia Faillace lembra que em plenária anterior entregou à Comissão 37 
denúncia contra o HPS e até o momento não obteve resposta. Coordenador Humberto 38 
informa que a mesma foi encaminhada pela Secretaria Executiva ao Diretor do Hospital 39 
que aguarda retorno. Conselheira Maria Elaine, fala de sua participação na reunião da 40 
comissão sobre Mudanças Curriculares no Curso de Medicina e solicita que os médicos 41 
sejam sensibilizados em relação aos usuários do SUS. Conselheiro Roger reforça a 42 
importância dos usuários nesta Comissão. Conselheira Ana Boll, informa sobre a 1ª 43 
Conferência Estadual de Saúde do Trabalhador, de 23 a 26/05, a Metropolitana dia 17/05  44 
e a 2ª Conferência Municipal a ser realizada dia 03 e 04/05. Relata que as discussões 45 
para a mesma serão realizadas nos Conselhos Locais de Saúde, cujo calendário está 46 
sendo elaborado. Coordenador Humberto fala sobre o Dia Mundial da Saúde que será 47 
comemorado em todo Estado, sendo que em Passo fundo, dia 05/04 será lançado o folder 48 
“Direitos do Cidadão do SUS”. O mesmo será distribuído em Porto Alegre, dias 07 e 08, 49 
sendo que dia 08, em especial, no Complexo Santa Casa de Misericórdia e Grupo 50 
Hospitalar Conceição, com o objetivo de esclarecer  aos usuários sobre os direitos dos 51 
cidadãos no SUS. Destaca a necessidade de todos os Conselheiros se engajarem nesta 52 
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atividade. 3) Projeto São Pedro Cidadão: Dr. Régis Cruz, Diretor do Hospital Psiquiátrico 53 
São Pedro, cita a Lei da Reforma Psiquiátrica, sancionada em 1992 e o Projeto São 54 
Pedro Cidadão, concluído pelo Conselho Estadual de Saúde, em 1993, que  foi 55 
implantado em 1999, pela Secretaria de Saúde do Estado, com o objetivo de promover a 56 
inclusão social dos sujeitos portadores de sofrimentos psíquicos. Apresenta os objetivos 57 
específicos e as ações propostas. Destaca os grandes eixos que estão sendo 58 
trabalhados, como o Conselho Gestor, de composição paritária, que foi um grande desafio 59 
e sobre o tombamento do prédio interna e externamente. Ressalta que a instituição tem 60 
uma “dívida” com a comunidade e pretende ser um equipamento público integrado. Foi 61 
aprovado no Plano Diretor da Cidade a designação e preservação da área em frente. Fala 62 
sobre a responsabilidade do atendimento e a municipalização do ambulatório – 63 
distritalização do ambulatório para a região Partenon e Lomba. Ressalta que nas 64 
modificações da área já estava prevista a transferência da Unidade de Desintoxicação 65 
para um hospital clínico e a instalação da Escola Marechal Deodoro, que precisa ser 66 
transferida em função da construção da III Perimetral. Salienta que não considera uma 67 
perda e sim, uma transferência e que os espaços vazios terão destino social onde já 68 
houve sondagens com a Fundação Kinder, FASC e ONG’s. Em relação as moradias a 69 
questão é melhorar a qualidade e condições de vida dos pacientes do hospital. Está 70 
previsto a construção de 36 moradias, com 04 moradores em cada, na Vila São  Pedro, 71 
beneficiando 144 pessoas, que integrarão o Programa de Geração de Renda com oficinas 72 
de costura, beleza e material com resíduos sólidos. Destaca a capacitação dos 73 
trabalhadores do hospital de acordo com a nova proposta, onde os vigilantes foram os 74 
primeiros a serem capacitados. 0 hospital contratou 260 funcionários, sendo 160 75 
auxiliares de enfermagem, a  retomada da Residência Integrada em Saúde Mental, que 76 
inclui várias áreas, os investimentos e as parcerias. Salientou  os pontos críticos, entre 77 
eles, melhorar os cuidados com os moradores no pátio e a efetivação da reforma 78 
psiquiátrica. Finalizou dizendo que com a exposição, acredita ter respondido a pergunta 79 
da Sra. Tânia Faillace que questionou se não seria mais apropriado aproveitar os espaços 80 
para escolas e oficinas especiais.  Após a plenária se manifesta. Conselheiro João 81 
Marcelo pergunta  sobre o tipo de moradia, quem serão os moradores e se será avaliada 82 
a questão sócio-econômica dos mesmos. Sra. Cristina, Coordenadora do CAIS 8, 83 
manifestou satisfação com a apresentação do projeto e os avanços obtidos até o 84 
momento. Sr. Deoclides diz que como morador da região tem ouvido reclamações sobre o 85 
Conselho Gestor e pergunta qual é o espaço a ser utilizado para moradia na Vila São 86 
Pedro. Conselheiro Salimen reiterou as colocações do Sr. Deoclides. Conselheira Ana 87 
Maria pediu esclarecimentos sobre os números de leitos psiquiátricos no estado. Dr. 88 
Régis responde que os critérios para residirem nas moradias é ter autonomia em relação 89 
à medicação, a cuidados pessoais e  desejar deixar o hospital  e que as mesmas serão 90 
para os que não têm recursos financeiros. Está sendo encaminhado um projeto para que 91 
estes moradores recebam também uma bolsa. Os moradores serão acompanhados dos 92 
profissionais do hospital. A proposta é a extinção progressiva dos leitos hospitalares, que 93 
é uma tarefa dos defensores do SUS. Elogiou a participação da Coordenação da 1ª 94 
Coordenadoria Regional de Saúde, Maria Lectícia, no desenvolvimento deste Projeto. 95 
Quanto ao Conselho Gestor, fala que é uma instituição nova, com limite de composição, 96 
12 no total e que no início teve participação intensa dos Conselhos Locais de Saúde. Sra. 97 
Ilse complementou informando que houve em um Seminário críticas quanto à composição 98 
deste Conselho e que em relação as competências regimentais ficou definido o 99 
acompanhamento da implantação do Projeto São Pedro Cidadão. Dr. Régis informa que o 100 
hospital possui atualmente  130 leitos, que é necessário internar, mas o que se discute é 101 
o local para a internação, e que os espaços desocupados não serão transformados em 102 
leitos. A praça está sendo elaborada em conjunto com Secretaria Municipal de Obras e 103 
Viação -–SMOV. Conselheiro Osmar esclarece que o Conselho Popular do Partenon, não 104 
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conseguiu designar um delegado para acompanhar o Conselho Gestor. Coordenador 105 
Humberto agradece a presença do Dr. Régis e os esclarecimentos sobre o Projeto São 106 
Pedro Cidadão que encontra-se, anexado a ata. 4) Relatório de Gestão referente ao 4º 107 
Trimestre da SMS : Conselheira Ana Boll informa que o mesmo, juntamente com o 108 
consolidado do ano de 2001 será apresentado, em audiência pública , na Câmara de 109 
Vereadores dia 18/04, mas que o prazo legal para que não haja inadimplência junto ao 110 
Estado, é dia 31/03. Esta situação foi encaminhada à SETEC que atendeu a solicitação e 111 
emitiu parecer e solicita a plenária que considere esta situação. Conselheiro Jorge Cury 112 
faz a leitura do parecer nº 03/02: “A Secretaria Técnica – SETEC, reuniu-se 113 
ordinariamente no dia 20/03/2002, para  analisar o Relatório de Gestão da Secretaria 114 
Municipal de Saúde referente ao 4º trimestre do ano anterior e o consolidado do ano de 115 
2001. O Relatório é constituído da programação, execução física e financeira do 116 
orçamento, dos resultados alcançados neste trimestre e da demonstração do quantitativo 117 
dos recursos financeiros. Em relação ao Consolidado de 2001, esta SETEC considera 118 
que o anexo V é parte integrante do mesmo devendo ser anexado. O presente Relatório 119 
foi considerado adequado à legislação vigente e a SETEC é de parecer favorável que a 120 
Plenária aprove o mesmo”. Após a leitura, o mesmo é colocado em votação e recebe a 121 
aprovação com 19 votos a favor e 02 abstenções. 5) Convites: Conselheira Ana Boll 122 
convida para o XIV Seminário de Municipalização da Saúde, a ser realizado em Porto 123 
Alegre nos dias 04, 05 e 06/04 (conforme programa em anexo). Coordenador Humberto 124 
convida para o ato pelo trabalho voluntário dia 23/03 às 10h e 30min, no Monumento 125 
Expedicionário e ressalta que neste mesmo dia a Conselheira Maria Elaine será 126 
homenageada, com o diploma Amigo da Cidade. Coordenador Humberto transmite a 127 
todos uma mensagem de Páscoa. A seguir, convida a plenária e em especial os 128 
Conselheiros Roger, Jairo e Ione para prestar uma homenagem a Jane Pilar, da 129 
Secretaria Executiva do Conselho desde 1995, que a partir de março passou a 130 
desenvolver suas atividades junto ao Gabinete do Secretário da SMS. Nada mais 131 
havendo a tratar a reunião encerrou-se às 21:30hs.  132 
 133 
 134 
              Humberto José Scorza             Silvia Martins 135 

Coordenador CMS/POA               Secretária Executiva 136 
Ata aprovada na reunião do plenário de 04/04/02. 137 


